Presentación

In Memoriam Alfonso Gómez Gómez

Presentación: La Democracia

"La vida política colombiana requiere hoy un norte ideológico y una acción coherente, que intente redimirla del engolosinamiento burocrático como único señuelo de atracción, razón valedera de la frustración general que se advierte en forma muy preocupante. Estamos pendientes hoy de los lineamientos que haya de tener la anunciada "reforma política", en el entendido claro de que si el funcionamiento del Estado adolece ahora de graves incoherencias y motivos para la inconformidad, solamente la dicha reforma podrá desatar el nudo de la parálisis y redimir el desprestigio de varias reparticiones del servicio administrativo lo mismo que de instituciones básicas como el Congreso Nacional y otros cuerpos representativos, tales las Asambleas y los Concejos.

"Circunstancias como la violencia, la inseguridad o los recortes que sufren las libertades fundamentales, derivan su letal acaecimiento del olvido o deformación de los ideales democráticos, que si proclaman el derecho a la seguridad, a la libertad, a la tolerancia, están asumiendo la integridad de los derechos humanos, y la existencia de gobiernos idóneos para ejercer su mandato inspirados en su esencia." (1999, Vol. 1 N° 1, pp. 5).

Una defensa de la política

"Podemos aceptar la información de que la política no es ciertamente un mal necesario sino un bien realista. ...La política es concebida por Crick como un tipo de actividad moral, libre, inventiva, flexible, placentera y humana." (1999, Vol. 1 $N^{\circ}2$, pp. 7).

Comunicación y Sociedad

"Como hoy estamos dominados por la inteligencia emocional, se busca exaltarla, exacerbarla, aunque se ahogue la verdad, porque la importancia está en la medida del "raiting". Buen periodista, buen informador no es quien modere su lenguaje,

^{*} Reconocimiento y gratitud de la Revista Reflexión Política al fundador y editorialista, Dr. Alfonso Gómez Gómez (1921 – 2013), defensor de la democracia y gestor de proyectos educativos como el Instituto Caldas (1952) y la Universidad Autónoma de Bucaramanga.

respete la audiencia, o se someta a una responsabilidad social, sino quien la exaspere suicidamente, porque el fenómeno también es demagógico, y los demagogos tienen triunfos efímeros pero ruinas eternas.

"Estamos comenzando a ver gentes que se apoderan de medios noticiosos para desfogar insidia, que desconocen la ética de la comunicación y la profesión de la comunicabilidad, para desbordar al pisoteo de la verdad, rondar los meandros del chisme y chismentar los ambientes, mediante una sordidez que daña impunemente en venganza de que no se obtuvo una pauta publicitaria por ejemplo, o para atender la paga de la mala intención y competir sin lealtad ni decoro. Hay quienes no usan las ideas, ni se comparten, ni se mencionan las obras buenas, en esta curiosa forma de falsear una verdad para que algo quede de su deformación deliberada, lo cual abaja la confrontación de las ideas y se retuerce la realidad de los acontecimientos." (2000, Vol. 2 N°3, pp. 8).

La reforma política: de la teoría a la práctica

"Cada fecha electoral tiene hoy muy elevados costos, que incita a valorarlos como inversiones recuperables en variadas formas, mediante aprovechamientos ilícitos que atentan contra el patrimonio del Estado. Véase que hay concatenación de esa forma viciada de practicar el ejercicio político-electoral y el resultado de buscar denodadamente un lucro extraído de la posición adquirida. Romper ese círculo ominoso es exigencia perentoria." (2000, Vol. 2 N°4, pp. 8).

Privatización Política y Administración Pública

"Ciertamente se necesita con urgencia un proceso de innovación institucional que requerirá procedimientos extraordinarios, el referendo o la asamblea constituyente, ante la inutilidad e ingenuidad de pensar que el Congreso acometa la corajuda tarea de renunciar a privilegios como el de reelección indefinida, que ha deteriorado tan gravemente la manera de hacer política, reducida al clientelismo y a la corruptela de agenciar contratos para socios disimulados y testaferros. Es una fase crítica por lo anquilosada, que está determinando una arteriosclerosis que impide la circulación de sangre nueva que redima la política.

"... Si no existen posiciones de partido sino microempresas electorales reeleccionistas, estas requieren el sustento de la burocracia también privatizada y del 'contratismo' desvergonzado que pretende excusarse con la alusión de que se trata de recursos para 'la campaña', vertedero de los albañales del enriquecimiento ilícito y del mefítico ambiente irrespirable que hoy angustia a toda Colombia; una situación que, por generalizada, exige correctivos inaplazables, sabido que la grave enfermedad político-social va desde ignotos poblados hasta el propio Congreso Nacional." (2001, Vol. 3 N°5, pp. 2-3).

Constitucionalismo y Estado de Derecho

"El constitucionalismo ha cimentado el principio de legalidad, cuyos frutos maduros han sido la libertad, la igualdad ante la ley, la justicia y la paz para nutrir la vida democrática que hoy es anhelo de los pueblos que conocen sus reglas y confían en su estructura. El proceso de 'constitucionalización' del Estado ha significado la consolidación de los regímenes de garantías sociales y libertades públicas.

"La legitimidad, en síntesis, la confiere la institucionalización del poder. Y el poder asume estabilidad cuando se ajusta a la normativa, se basa en el Estado de Derecho con arreglo a una Constitución. En esta reside la legitimidad democrática y se fundamenta el consentimiento de los gobernados.

"La conclusión es que en el Estado constitucional-democrático, la legitimidad está compendiada en la Constitución. Así, la Constitución es la democracia misma, que debe recibir la lealtad de gobernantes y de gobernados, lo que hace realidad la democracia, por encima de la simple enunciación declamatoria de unos principios." (2001, Vol. 3 N°6, pp. 1-3).

Nuevo orden internacional

"La historia indica que el hombre ha vivido más largo tiempo en guerra que en paz.

"... Surgió el concepto de sociedad civil para diferenciar a las masas no combatientes y el mundo centra ahora ingentes esfuerzos para lograr que se respete el Derecho Internacional Humanitario, los pregonados derechos humanos que tanto necesita todo el pueblo y que los conflictos armados pisotean angustiosamente, en procesos que se degradan de forma creciente en su dinámica conmovedora." (2002, Vol. 4 N°7, pp. 2).

Nueva etapa de nuestra revista

"Es incuestionable que el mundo se universaliza y la actividad académica ha de ser propicia y practicante de las formas que patentizan tal proceso de internacionalización, simultáneamente con la economía, y todos los procesos culturales y políticos. Es el progreso humano que requiere el talento a su servicio, que habrá de servir de palanca fuerte en beneficio de la humanidad. Los beneficios de la ciencia y de todas las ramas del saber no pueden tener vigencia aislada, compartimentada o endógena, sino que requieren del concurso inteligente de cada pueblo en obsequio del hombre, suprema razón de la vida y fin del esfuerzo cooperativo de todas las voluntades." (2002, Vol. 4 N°8, pp. 5).

Un lustro de labores

"Un pueblo que tiene en su régimen político la tutoría de su libertad, que consagra sus derechos en la juridicidad, es el que puede ejercerlos y disfrutar de los fundamentales para optar al conjunto de las oportunidades, desarrollando sus aptitudes, sus anhelos y desenvolver sus talentos. Si en la sociedad hay muchas personas que cultivan las ideas políticas, las convierten en práctica constante de su vida, las plasman en normas sabias para discurrir en paz su devenir colectivo, su acción será fecunda; podrán estructurar su progreso, en la relación de los deberes y de los derechos que son frutos de las libertades y de la convivencia." (2003, Vol. 5 N°9, pp. 5).

Democracia Local

"Se trata de remediar las agrupaciones de gentes sin vínculos doctrinarios, carentes de pensamiento político, de organización y de formas disciplinrias, que han incursionado en la acción electoral para atrapar la democracia local y regional, sin practicarla ni respetarla, bajo señuelos de medro referido a la remuneración que en mala hora se estableció para cabildantes locales. De ahí deriva la realidad macilenta de que en las formas actuales de esa expresión democrática municipal, no hay bancadas responsables de los programas de la administración pública, ni de integrar un frente de racional oposición, ni siquiera de crítica administrativa, menos aún como forma de orientar la opinión hacia eventual relevo, mediante el atractivo de programas mejores para los gobernados." (2003, Vol. 5 N°10, pp. 4).

Terrorismo y democracia

"Es de ver que la confrontación del terrorismo y la democracia alcanza otra forma de globalización, que exacerba el fanatismo religioso, al cual se apela para embaucar los pueblos, aunque no esté en discusión la esencia misma de la vida religiosa. Se abusa de la oposición política conduciéndola por senderos de barbarie, pretermitiendo la democracia que ofrece y garantiza medios pacíficos para obtener el poder, simplemente apelando a la voluntad de cada pueblo expresada en procedimientos electorales." (2004, Vol. 6 N°11, pp. 5).

Gobernabilidad, geografía y desarrollo

"La ciencia política busca interpretar los elementos de la sociedad, analizar la esencia del buen gobierno en una sociedad democrática, y examinar las dificultades de la gobernabilidad en condiciones de legitimidad." (2004, Vol. 6 N°12, pp. 5).

La desesperante corrupción

"Un funcionario nominado por un partido político que merezca tal definición tendrá siempre interés en representar a su partido correctamente, dado que su desempeño causa oprobio o prestigio a la fuerza política que representa." (2005, Vol. 7 N°13, pp. 5).

La reforma política en Colombia

"Una carencia de la vida política colombiana ha sido el ejercicio normal de la oposición. El esquema de gobierno - oposición, la cohesión política y la gobernanza, requieren la existencia de partidos, cuyo número no sea excesivo, que se evite su fragmentación y el surgimiento de agrupaciones políticas transitorias, sin perspectiva de permanencia.

"Es procelosa la historia de las formas de oposición que se han conocido en Colombia y reconocida ella como función democrática de los sectores que no son responsables del ejercicio del gobierno, ha de estar rodeada de normas que le den validez, incluida su vocación de gobierno futuro, como pieza de recambio indispensable para la vida democrática normal. Las hegemonías políticas quedan de esa manera fenecidas y se ha dado a la opinión pública la función de juez supremo que legitima los gobiernos y fortalece la vida institucional del Estado." (2005, Vol. 7 N°14, pp. 6).

Buena gobernabilidad, anhelo popular

"Los pueblos como el nuestro no piden grandes realizaciones a sus gobernantes. Si en el encargo de gobernar se obra con probidad, si la orientación de quienes han sido diputados para ello busca esencialmente distribuir beneficios a favor de los más pobres entre los gobernados, la satisfacción popular es obvia y la eficacia de la administración pública resalta delante de todos. Pero qué difícil está siendo el trabajo administrativo, que abusa de facultades legales y las desvía para medro personal, fenómeno cada día más acentuado y más preocupante." (2006, Vol. 8 N°15, pp. 4).

Factores para el buen gobierno

"No son pocas las oportunidades para examinar los factores del buen gobierno. Los mayores obstáculos son tres: La corrupción creciente en el manejo de los bienes del Estado, el aumento desordenado de la población, y el deterioro del medio ambiente que inutiliza zonas enteras por merma de sus recursos y de su deseable calidad." (2006, Vol. 8 N°16, pp. 4).

Nuevos riesgos para la Democracia

"La condición de la pobreza reviste riesgos incontables para la democracia, porque está expuesta a diversas manipulaciones electorales.

"Si hablamos de la necesidad del buen gobierno dentro de la democracia, la corrupción lo ataca directamente, impidiendo sus buenos efectos para la amasa de gobernados. ...A mayor población incontrolada mayores necesidades insatisfechas, menos eficacia de los gobiernos y menos solidez de la democracia. Así, fácil es concluir que la democracia es problema de todos, y en cada caso han de concurrir a su protección los pueblos enteros y sus gobiernos, con todos sus recursos en educación, salud, y bases firmes para el Estado de bienestar." (2007, Vol. 9 N°17, pp. 4-5).

Reforma política incompleta

"La política es indispensable como sustituto de la violencia, y requiere plantearse en términos de racionalidad y organización para aclimatar cada día más el esquema de la paz.

"No puede navegarse siempre en la dirección del viento que sopla, y frecuentemente hay que contrariar las corrientes adversas. Hay que dar a la política permanente contenido de patriotismo." $(2007, \text{Vol. } 9\,\text{N}^{\circ}18, \text{pp. } 5).$

Reforma Política

"Es incuestionable que un congresista debe ser modelo en su comportamiento porque en tal espejo se miran sus compatriotas. Aun las simples indelicadezas en que incurran resultan repudiables a los ojos de sus semejantes, y se aprecian como abusos en su investidura. Se dice que el Congreso es como el país, pero ni algún gallero de profesión que fuere elegido congresista podría escapar al juicio de los colombianos que le exigen ejemplar conducta. ... La democracia, por cuya limpidez hemos todos de velar, recibe grave detrimento de los comportamientos que tienen justamente alarmada a la opinión general de los colombianos." (2008, Vol. 10 N°19, pp. 4-5).

Democracia o confusión

"La democracia es un sistema por el cual se debe mantener una lucha eternamente recomenzada. En América, antes, se lograron significativos avances. No otra cosa ha sido el sistema interamericano. Fue el Libertador quien lo planteó para América cuando encabezó nuestra independencia de España. De tal propuesta dijo Santander que era la idea más "portentosa" políticamente concebida en el mundo, desde el Imperio romano." (2008, Vol. $10\,\mathrm{N}^\circ20$, pp. 4).

Democracia Local

"El país ha hecho grandes esfuerzos para fortalecer la democracia local, pero ha carecido de una acción determinante para contrarrestar sus defectos. Seguramente el principal de ellos es la falta de control, dado que estamos acostumbrados a saber del registro frecuente de irregularidades, que se traducen en procesos contra funcionarios. Algunos Gobernadores y Alcaldes eluden los controles, les importa poco cuando obran quebrantando los ordenamientos legales, o escuetamente movidos por su afán de lucro, el fenómeno de la corrupción que tanto alarma a la opinión." (2009, Vol. 11 N°21, pp. 4).

Decadencia de la ética

"Probablemente no hay mejor procedimiento que el de rechazar las gentes que se apartan de la ética en sus comportamientos, porque hacen gran daño a su respectivas comunidades. Existen las formas de elección popular para escoger gobernantes; es de esperar y confiar en que cada elector haga la reflexión elemental y primaria, de que no debe apoyar con ese voto a las personas de antecedentes vituperables, o

simplemente dudosos, imbuidas de ambiciones inconfesables, a no ser que esperen granjerías de la actuación electoral conferidas por las personas que así atentan contra los bienes públicos." (2009, Vol. 11 N°22, pp. 5).

Democracia Participativa

"La función electoral es la esencia de la democracia participativa, y en una sola fecha se decide la suerte del Estado y de la Nación, o sea el pueblo. El gobierno que surja hará bueno o malo en uso de las atribuciones que tal Constitución le otorga, para beneficio y felicidad de los habitantes del país." (2010, Vol. 12 N°23, pp. 4).

Defender la práctica democrática

"Hay una zona cuyos electores no venden su voto, y eligen libremente. ¿Pero qué hacen entre tanto los elegidos? Algunos candidatos juegan como se ha visto en anteriores elecciones al voto comprado. Hay otra zona oscura y, un trato remunerado que algunos candidatos otorgan a cambio del apoyo en la fecha electoral. No rechazan tajantemente el procedimiento sino que lo cohonestan y lo financian, con lo cual la legitimidad del elegido queda en duda, en espera de que las autoridades competentes obren y procedan en conformidad con los hechos conocidos. Se ha visto el fracaso de algunos candidatos que rechazan la maniobra, y prefieren tal derrota. Ya se habla con naturalidad de que para una elección exitosa deben alistarse gruesas sumas de dinero. Porque la opinión pública-política está siendo permeada con facilidad, y cada día admite más la deformación del sistema electoral.

"No es predicar en el desierto denunciar esta forma vituperable, que de continuar, daría grave desprestigio a la actividad política y su consecuencia, la escogencia de candidatos elegidos sin legitimidad, con el consiguiente desprestigio del cuerpo elegido, y de la corporación que le da asiento. Es preciso denunciar los hechos a las autoridades competentes. Los candidatos deben negarse a ser escogidos por semejantes procedimientos, y si se dieran, el viciado procedimiento quedaría en el aire." (2010, Vol. 12 N°24, pp. 4).

Corrupción, Pobreza y Democracia

"Se dice que la pobreza origina la corrupción. Es claro que el afán de poseer dinero, (cuanto más, mejor), explica alguna forma de apropiación de bienes públicos. Pero no es valedera la consideración, porque cuando la nación colombiana era mucho más pobre, se respetaban tales bienes. Era una tradición honrosa aquella de que el servicio público empobrecía. Predominaba el espíritu de servicio en los funcionarios. No tuvimos altos empleados negociantes, y la forma democrática de gobernar, a pesar del fraude electoral, predominaba porque la honradez era la característica de quienes ejercían la autoridad. Quien defraudaba o entregaba malas cuentas debía exiliarse, porque la sanción social era de franco repudio, y no se hacía esperar en el ámbito en que se obraba. Esta tierra de Santander destacaba por la honradez de todas sus gentes." (2011, Vol. 13 $N^{\circ}25$, pp. 4).

Los Partidos Políticos

"En el Estado de Derecho los partidos políticos constituyen una de las instituciones más importantes. Lo contrario es regirnos por normas atinentes al monopolio del poder, la autocracia, o la aparición de partidos únicos como el nacional socialismo de Hitler en Alemania, o el comunismo soviético que inventó Stalin. Vale decir, que tales apariciones desvirtúan la esencia que prevé el sistema democrático." (2011, Vol. 13 N°26, pp. 5).

Decadencia de la ética

"De nada sirven los foros anticorrupción si no tienen consecuencias inmediatas en la acción de autoridades y legisladores, para aliviar el peso de una situación que gana vigor cada día que pasa. Es cuestión que comenzó antes de Cristo, como empeño para dar relevancia al carácter y modo de ser de las personas. Se introdujo en la filosofía y tuvo grande importancia siempre para buscar y crear personas éticas, conductas éticas en las ciudades, y formó parte de la política, la ciencia que surgió de la ciudad (polis)." (2012, Vol. 14 N°27, pp. 5).

La Esquiva Paz

"En los cambios que vivimos, parece que hay personas que no consideran el culto a la Ley como razón inductiva para obrar. De esa manera ponen de presente lo que acontecería si ejerciesen el gobierno eventualmente. No tienen respeto por la libertad de los demás, y su dignidad es pisoteada todos los días. Su punto de vista es el triunfo de sus enfoques, así se alejen de la realidad grandes distancias." (2012, Vol. $14\,\mathrm{N}^\circ28$, pp.4).

Junio de 2013

